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热度不断

在晋江，如果留心，你会发现身边
骑行的人多了。

去年，在晋江经营一家舞蹈机构
的颜小薇尝试了骑行。让她没想到的
是，一个星期2~3次骑行成为她当下主
要的运动方式之一。“傍晚时分，一人
一车出发便是一段舒心的骑行过程，
有时候来个‘4+2’更是别样体验。”颜
小薇告诉记者，自己口中的“4+2”即把
2轮自行车放在4轮小汽车上，驱车前
往晋江周边甚至更远的地方，再进行
骑行，“其实骑行方面，我只是一个‘小
白’，对车的性能要求并没有那么高，
更向往的是这种时尚的运动状态。”

作为风行森地客骑行车队的一员，
已经有七八年骑行经验的佘盛灿更能
感受到骑行热度的上升。“我们有一个
骑行爱好者的群，大多数年龄都在20岁
至40岁之间，这两年群里成员增加很
快，大家互相探讨骑行相关的话题，也
经常组织一起团练。”佘盛灿告诉记者，
每周举行的团练都会有二三十人一起，
大家从晋江、石狮、泉州市区等地出发
集合，之后便是一路的骑行乐趣。

“如今，自行车早已不只是单一的
代步工具，骑自行车还被当作一种运
动健身、健康生活的方式，其休闲与社
交属性也得到进一步彰显。拥有相同
运动爱好的人，既可以相约骑行锻炼，
也能交流骑行服、水壶支架、头盔等配

件设备的使用心得。”佘盛灿点出了
“骑行热”背后是人们出行和休闲理念
的转变。

现如今，骑行潮流热度再起。中
国自行车运动协会数据显示，截至
2022年，全国有 1亿多人经常性骑行
或把自行车作为代步工具，有近千万
人参与自行车运动。

值得注意的是，骑行市场迎来了更
多年轻人。马蜂窝数据显示，端午假期
前夕，各地“骑行”热度飙升，平均涨幅
超85%。“90后”是这一出行方式的主要
组成部分，占比超过60%。小红书上，
可以看到爱好骑行的运动健将们，骑着
各式各样的自行车，穿梭在城市间、在
郊区、在环山、在绕湖……他们同时在
记录，通过图文、透过视频，分享自己的
体验、心得、骑行路线，以及更快更好的
骑行装备和建议。

据悉，骑行在欧美起步早，作为被
尊重、鼓励、提倡的出行与运动方式，自
行车在欧美风行。因此，国外的自行车
品牌创立早，沉淀形成品牌的条件更充
分。直到近几年，中国随着经济文化发
展、低碳意识逐步深入人心，自行车文
化才得以沉淀、渗透和发展。

“在国内，骑行潮流热度再起，骑
行市场还有很大的挖掘空间，相应的，
与之相关的行业，如自行车制造、骑行
鞋服、骑行配件等行业也有极为可观
的增长空间。”有业内人士分析，一个
新市场的兴起，总能吸引到一批嗅觉
灵敏的企业。

“骑行热”里的
鞋服新机遇
一辆好看的自行车，一套高颜值的骑行装备，一

条不错的骑行路线，三五好友，相约骑行；一则骑行内
容笔记，一段骑行风景视频，在这个夏天很快就“占
领”了一些户外爱好者的社交媒体。骑行，俨然已经
成为一种锻炼身体的城市风尚。

一个新市场的兴起总能吸引到一批嗅觉灵敏的
企业。聚焦在骑行鞋服装备领域，不少国产品牌正在
探索这一垂直领域的新机遇。

本报记者 柯雅雅

自行车运动消费大，装备要求高，在
国际上已有百年历史，中国开展这项骑
行运动则相对较晚，因此中国的骑行装
备目前依旧与世界先进水平存在差距，
尤其是在高端骑行服产品这一块，意大
利 Castelli、瑞士Assos、英国Rapha等品
牌仍占据着骑行鞋服市场的主要份额。

加入骑行鞋服市场的角逐，对于大
部分企业来说并非易事。就如一开始的
跑鞋市场一般，一开始无法攻克的跑鞋
技术成为企业扩展跑步市场的壁垒，在
经过十余年持续不断的攻克创新，才有
了现如今跑鞋市场激烈角逐。

“骑行鞋服专业性要求更高，尤其是
骑行锁鞋，这也在一定程度上提高了企
业的入门门槛，能够立马进入赛道的企
业也就少了一些。”魏国安指出，经过这
几年的发展，森地客的骑行鞋服专业度、
科技性能有了明显提升，不少产品已经
可以和国际品牌同向比较。

记者了解到，除了森地客，国内也涌
现出了一些骑行服品牌如MBO、GRC、
兰帕达等，在骑行鞋服占据了一定的市
场。“十年前，国内骑行者在服饰产品上
选择面较窄，现在随着骑行人群的扩大，
对于骑行服各方面的要求也越来越高，
这促使骑行服行业在设计、品质、功能性
方面有了不小的提升。国内骑行服品牌
表现尤为明显，注重设计、讲究产品创
新、性价比高，越来越多用户转而购买国
产品牌。”一位骑行服装品牌从业者这样
表示。

该骑行服装品牌从业者进一步指
出，如果国内骑行品牌想与国际品牌
一较高低，还需要加强品牌塑造，提高
品牌情感价值，让消费者对品牌产生
更深层次的认同感和情感共鸣，“现在
的消费者，在选择产品品牌方面，除了
产品本身外，也看重品牌附加价值，如
身份的一种象征等。”

原国家体育总局体育科学研究所科
技开发中心主任庞晓忠认为，尽管目前仍
然存在差距，但经过十几年的发展，中国
的自行车装备水平进步很快，无论是专项
运动员，还是群众运动都已是今非昔比，

“中国人口红利是企业天然的优势，骑行
在国内有着很好的群众基础，国内市场空
间还很大，企业能占据多大市场份额最终
还是取决于企业能在这个行业扎根多深、
多久，企业的专业度、企业产品科技含量
多高。”

在庞晓忠看来，打铁还需自身硬，只
要精耕细作，企业一定能够抓住骑行行
业风口带来的红利。

骑行热潮也带动了国产骑行
鞋服装备产业。因为骑行有安全
性和舒适度要求，骑友们愿意为品
牌买单。

佘盛灿告诉记者，因为酷爱
骑行，他对骑行装备专业度也有
了要求。除了骑行车，他对骑行
鞋服也极为讲究。“夏天的骑行服
我就有十几套，专业骑行鞋也有
三四双，会根据不同的训练情况
选择相应骑行鞋服。”他透露，他
的骑行鞋服有不少是来自晋江本
土品牌森地客。

对于骑行爱好者而言，森地客
并不陌生。一直以来，森地客注重
产品的研发和科技的提升，为全球
车友提供“专业”“科技”“时尚”“适
穿”的骑行装备，是国内目前唯一
一个既能生产骑行服，也能生产骑
行鞋的骑行装备品牌。此前，森地
客已登陆世界最顶级的自行车赛
场“环法”，是中国大陆首个登陆环
法的骑行装备品牌，在国际最顶尖

赛场上捷报频传。此外，“神十三”
航天员王亚平在太空健身时穿着
的自行车锁鞋正是来自森地客的
公路自行车锁鞋“伯顿”。

2011 年成立品牌，森地客便
在骑行鞋服领域垂直发展，至今
已经占据国内骑行鞋服市场头把
交椅，产品种类齐全，涵盖了 3岁
以上的不同年龄层。“近年来我们
业绩稳步递增，成人骑行鞋服仍
是我们的主战场。这项运动在国
内仍处于普及期，对未来我们认
为预期可观。”森地客董事长助理
魏国安表示。

骑行市场也吸引了安踏儿
童的注意。就在今年 5 月底，安
踏儿童在苏州发起了首个骑行
节——527 儿童平衡车骑行节，
现场不少专业小骑士穿着的就
是安踏儿童最新发布的飞骑士
PRO 竞速骑行装备。安踏儿童
方面表示，骑行节是专为热爱骑
行的孩子打造的一个融合趣味
性和专业性的体验活动，希望引
领更多孩子爱上儿童平衡车这
一启蒙运动。

其实，这背后更为主要的原
因是安踏儿童看重了在国内影响
力不断扩大的儿童平衡车市场。
作为孩子的一项启蒙运动，儿童
平衡车能让孩子的平衡力、专注
力得到全面提升，在 2017年进入
中国市场后，就迅速风靡小童
圈。

如今，安踏儿童飞骑士专业平
衡车装备已成为小车神世界车王
赛、KTC世界锦标赛、诺威冲刺王
等多个平衡车头部赛事的官方指
定骑行装备。

追求专业度的同时，品牌自然
也注意到绝大部分用户是年轻消
费者，头盔、骑行服、骑行包等装备
设计也越来越个性时尚，甚至联名
款式层出不穷。去年 8月，捷安特
与奥特曼“迪迦”推出联名限定款
骑行装备；于 2016年才成立的骑
行服品牌GRC，创建了和 IP、艺术
家联名的产品专线，打造高端专业
运动品牌。

或许，随着骑行潮流热度再
起，更多品牌也将加入到骑行鞋服
这一市场的角逐。
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